

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts DIARIO REPUBLICANO Año IV. Número 750

SUSCRIPCIÓN
En la lista al mes. ptas. 1.00
Resto de España " 2.00
Extranjero " 2.00

Mahón, miércoles 7 Abril de 1909

Redacción Nueva, 27
Teléfono, 3.
Administración Castillo, 25
Teléfono, 123

"TUPINAMBA"

ES EL MEJOR CAFÉ

De venta en la Cooperativa de los SRES. TUDURÍ HERMANOS
Plaza Príncipe

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 a 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X. Directores dos médicos don Antonio Cardona Cardona don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres a cuatro de la tarde. Domicilio: Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués. Médico. Horas de visita los lunes, miércoles y viernes de 10 a 11 mañana. Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana a 1 tarde.

Giro múltiple.—De nueve y media a doce y media de la tarde; los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

Adiuna Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 a 1. En los muelles de sol a sol.

Telegrafos.—De sol a sol el Semáforo de Bajoli. De 8 mañana a 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 8 a 12 mañana y de 3 a 7 tarde la de Mercadal.

Telefonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Lluemesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana a dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez a doce mañana, y los jueves por la tarde de 3 a 5.

Coche correo.—Sale de Mahón diariamente para Ciudadela y pueblos del interior a las 11 de la mañana; llega de dichos puntos a la una y ocho minutos tarde.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados; paquetes postales de 9 a 1 tarde.

Vapor correo.—No hay salida ni entrada.

Automóviles.—Sale de Ciudadela para esta a las 5 de la tarde.

Santos del día.—Santos Dionisio y Alberto.

Sol.—Sale a las 5 h. 25 m. mañana pónese a las 6 h. 26 m. tarde.

Luna.—Sale a las 10 h. 31 m. mañana pónese a las 7 h. 15 m. noche.

ALAYOR

Telegrafos.—Días laborables de 8 a 12 mañana y de 3 a 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 a 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos asegurados. Todos los días exceptuando los domingos de 8 a 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 a 12 y de 15 a 16 exceptuando los domingos y días festivos que solo será de 8 a 12.

Certificados en lista.—De 11 a 13 todos los días.

"La Epoca" y "El Correo"

El comercio ofendido

«La Epoca», periódico conservador que se titula órgano del Gobierno juzgando la manifestación del domingo día 27, ha publicado los siguientes párrafos que sometemos a la consideración de nuestros lectores, amigos y enemigos del gobierno, para que juzguen a la vez de la sesudez de aquel periódico ministerial. Tenemos por cierto que la inmensa mayoría de los miembros del partido no podrán participar de la opinión del que se titula «órgano ministerial».

Escribió «La Epoca»:
«Sácame la capa verde, la que en prenda me dejaron por dos duros, cuando vale, mal pagada, veinticuatro; saca el traje que me lince con parte de aquellos cuartos que me regaló el «Manazas» cuando le absolvió el Jurado, y en tanto me manifiesto como los hombres honrados, cuida el establecimiento cual yo acostumbro a cuidarlo.

Pon el bécalo de perro, y el salchichón de caballo, junto a las sardinas frescas que compré el año pasado.

Echa harina en el azúcar, pon fuchina en el morapib, y del alcohol industrial echa en el otro dos cántaros.

Ten cuidado cómo pesas, que quitando aquí diez gramos, y otros diez en otra parte, y en cada venta otros tantos se va aumentando la hacienda y va el negocio marchando, que a centimos se hacen duros, y millones con ochavos.

Así le dice a su esposa el tendero Juan Milano, y terciándose la capa, serio como un diplomático, enciende un cigarrillo puro que compró de contrabando, y marcha a manifestarse como cumple a un hombre honrado.

A esto que parece casi indigno de un periódico serio, contesta cumplidamente otro periódico ministerial «El Correo».

«El Correo» vindica al comercio de Madrid de las frases injuriosas que encierra el artículo de «La Epoca» y dirigiéndose a ella, le dice:

«En los últimos días, sin ir más lejos, se han podido leer en sus columnas desconsideraciones y frases como las de llamar a los que combaten el proyecto de Comunicaciones marítimas «rañas en la charca», y decir además que están vendidos a los extranjeros; expresarse injuriosamente contra el señor Urzáiz cuando interpelló al Gobierno sobre el expediente de la hoja de lata, diciendo que «aprovechó su cargo de consejero de Estado» para favorecer a los conserveros, y hablando de su discurso en la sesión del sábado del Congreso, afirmar que no dijo nada de particular, cuidando mucho de no consignar lo que dijo para que no pueda comprobarse que no es exacta su manifestación; refiriéndose a las personas que se proponían concurrir a la manifes-

tación, las ha llamado «borregos de Sol» y anoche dice que los concurrentes son comerciantes que venden bécalo de perro, salchichón de caballo, azúcar mezclado con harina, vino falsificado con fuchina y que robaban en el peso.

Así habla un periódico que se titula la órgano de las clases conservadoras y expresión fiel del pensamiento del Gobierno conservador del Sr. Maura.

No se expresan las clases conservadoras de nuestra sociedad en la forma que lo hace «La Epoca». Así debe afirmarse, porque es lo cierto y es justo que se diga.

Peró hay que advertirlo para que, quien quiera conocer y juzgar a las clases conservadoras y aristocráticas no cometa error y se guie y atenga tan solo a lo que pueda leer en el diario ministerial, porque verá en este muchas cosas que no encontrará en ellas.

No se puede ser, en verdad, órgano de unas clases sintiéndose y expresándose en forma tan distinta y opuesta de cómo esas clases sienten y se expresan.

El comercio de Madrid parece que ha acordado cerrar un día y que una comisión visite al Rey para protestar de los agravios que han inferido a los comerciantes la prensa ministerial, aún el ministro de la Gobernación con motivo de la participación que tomaron en la manifestación citada.

ESPAÑOLES EN ÁFRICA

La vida íntima del Roghi

Un desertor español: La crueldad marroquí.

Orán. Encontrándome el sábado último de paso en Sid-el-Abbés (provincia de Orán) he tenido ocasión de hablar con un desertor del Ejército español de Melilla, comunicándome detalles interesantes de las penalidades que ha sufrido durante dos años que ha permanecido en el Rif, y del carácter y costumbres de la vida íntima del Roghi, a cuyo servicio estuvo cerca de un año.

Internándose por las alturas del Gurugu aprovechó la oscuridad de la noche cuando abandonó su puesto, vistiéndose el uniforme de su Cuerpo. A poco estuvo de ser muerto por el disparo de un fusil que le hizo un moro a quien encontró en su camino, y a quien no tuvo otro remedio que entregarse solicitando su protección, con la esperanza de poder escapar y atravesar el Muluya internándose en la Argelia.

Convencido el moro, lo tomó bajo su protección y lo condujo al adar de la tribu de los Frajana, adonde pertenecía haciéndole uso de su influencia para que lo recibieran y no lo denunciaran a las autoridades de la plaza.

Despojándole de su uniforme, le obligaron a aprender los rezos musulmanes, dedicándole a las faenas del campo, haciéndole adoptar los costumbres rifeñas y exigiéndole cumpliera el precepto del Corán, que exige la circuncisión de lo que pudo irse librando con buenas promesas hasta que aprovechando la llegada de los soldados del Roghi para cobrar

los tributos, pudo escapar entre ellos, llegando al campamento de Zeluan.

Fué presentado al Pretendiente, y protestándose ante él le dio cuenta de su situación, haciéndose entender por medio de intérprete, siendo admitido en la alcazaba y destinado al servicio de las ballerizas, con un jornal en moneda moruna equivalente a una peseta diaria.

El Roghi dice es un tipo de regular estatura, cuenta unos cuarenta y cinco años de edad, rodea su rostro una paja, tiene barba negra y sus ojos brillantes y negros revelan la energía de su carácter y su clara inteligencia. Su aspecto es majestuoso, y viste siempre bien aunque con extraordinaria sencillez, y es muy cuidadoso.

Su vida es muy activa. Todos los días se levanta al amanecer, recorre su campamento enterándose de cuanto ocurre, y terminada su visita, retírase a despachar con sus jefes principales, a quienes no les concede familiaridad alguna, y después visita el harén donde tiene 40 muljeres que guardan los eunucos y una escolta de niños negros.

Como un poco después del medio día casi siempre solo, y por la tarde recorre del nuevo el campamento, llevando tras de sí un negrito con un sillón, en el que generalmente se sienta cuando se dispone a un interrogatorio o dar alguna audiencia.

En Zeluan recibía los periódicos españoles, que se hacía leer por un intérprete, y dedicaba mucha atención a la sección árabe que publica «El Telegrama del Rif».

Siempre tiene una banda de música, que dirige desde hace tiempo un francés a quien le da la paga de un caído, dos pesetas diarias en moneda mora.

Cuando los cañones anuncian la postura de sol la música toca una marcha, que tiene algún parecido con la Real española, y después el campamento queda en profundo silencio, bajo la vigilancia de la guardia nocturna, y las avanzadas.

No oculta sus simpatías a España, su inteligencia y su dureza impone el respeto a sus gentes, que fanáticas, creen en su poder invencible e invulnerable.

Cuando un moro es acusado de traidor no hay piedad que lo salve, y el castigo es terrible.

En la Sede conta la barba que es una de las mayores afrentas y se le pasea montado en un burro por todo el campamento, atándolo después delante de la boca de un cañón que disparan haciendo volar en mil pedazos el cuerpo del infeliz delincuente.

Nadie se atreve a darle el nombre de Roghi.

El que tal hiciera pudiera pagarlo con la vida; Muley, Mohamed es el nombre permitido con que se le designa.

Nuestro relato, a pesar de su juventud y de no ser mal parecido, jamás ha conseguido impresionar a ninguna mora; para estas constituye un grave delito sostener relaciones amorosas con un cristiano.

Cuando el Pretendiente abandonó Zeluan, el fugitivo español le siguió hasta cerca de Pázza, y desde allí en compañía de un francés, pudo dirigirse a Argelia, y atravesando el Muluya llegó hasta Uxda, empleándose en el hotel propiedad del señor Figari, natural de Sevilla.

Desde entonces se consideró libre de las penalidades y miserias a que le condujeron una resolución de la que no le faltó tiempo para arrepentirse, y entraron

do en Argelia llegó hasta Sidi-Bel-Abbes, donde, con el socorro que le proporcionaron algunos españoles, dirigióse á Orán en busca de trabajo que le permitiera atender á sus necesidades.

LEYENDO LA PRENSA

De Bonafoux, transcribiendo párrafos del escritor ruso Tane en los que se describe la existencia de los presos políticos en Kolymks:

«El viaje—dice—de Petersburgo á Kolymks dura dieciocho meses. Yo tenía veinte años y estaba condenado á pasar allí diez años de mi vida para expiar el crimen de haber expresado públicamente ideas liberales. Entre mis compañeros de infortunio había dos chicos de dieciséis y quince años, respectivamente. Entre todos sumábamos cincuenta presos.

Gastábamos traje ruso de piel, con bonete de piel y guantes de espesa lana; pero, aun así y con todo, el frío nos hacía gritar de dolor cuando sacábamos las manos para deshelas al fuego.

Sufríamos también de hambre. El Gobierno del zar vendía harina, pero ¿dónde teníamos el dinero para comprarla? Comíamos pescado podrido; carne congelada, bebíamos té. Pero las raciones de comestibles eran tan pequeñas que no nos bastaban, y entonces tragábamos lo que encontrábamos: cabos de vela, harina florecida; cuero en remojo, etc.

Tal era nuestra existencia material. Cuanto á nuestro estado de alma supera á toda descripción. La noche, que en aquella región dura dos meses, parece eterna. La pasábamos en espera de noticias postales, que llegaban tres veces al año en cartas escritas seis meses antes.

Entre nosotros había presos que no tenían, después de un año, la menor noticia de sus parientes. Uno de ellos, que no había recibido ninguna después de dieciocho meses, recibió, al fin, una carta con el último adiós de su madre, que tenía seis meses de enterrada cuando llegó la carta.

Los casos de demencia eran frecuentes. Un joven noble se arrojó al río; Gukowsky se ahorcó; Yankowitsch y Bolmann perdieron el juicio; Yanoff se rompió el cráneo... ¡Y cuántos otros!...

Este siniestro relato me recuerda el que otro escritor hizo de los suplicios de Karakow, autor de un atentado contra Alejandro II. Se le despertaba cada vez que iba á conciliar el sueño... Se acostumbra á balancear una pierna mientras dormía para hacer creer á sus guardias que estaba despierto. Estos, descubriendo la estratagema, le sacudían por el cogote aunque menease una pierna. Fue á la horca como un espantapájaros del campo. Las piernas, por la dislocación de los huesos, parecían de trapo. Movía la cabeza como carnero en banasta. Era una piltrafa.

Y como Karakow, ¡cuántos!, ¡cuántos! ¡Cuántos hombres convertidos en maniqués por infames torturas y llevados á la horca como de propina!

Yo he dicho que las prisiones rusas no sólo oyen: hablan y lloran. Cada grieta es una lágrima que serpentea en la roca...»

Traducimos de una «Crónica de Nova York» que publica *La Veu de Catalunya*: «La llegada del pintor don Joaquín Sorolla, que viene por primera vez á este país americano, interesa mucho á los españoles: esta venida va á ser el primer paso de entrada para el arte español aquí.

La Sociedad Hispánica de América establecida en Nueva York, poniendo en práctica uno de sus principios fundamentales, que es el de fomentar el estudio del arte de la Península Ibérica, no ha perdonado trabajos, ni gastos, en su afán de instalar la exposición Sorolla de

la manera más ventajosa posible. Para ello, ha cedido el Museo Hispano; las obras de arte antiguo han sido retiradas para hacer sitio á las pinturas de Sorolla; el edificio, convertido en salón, ha sido adornado con un número considerable de luces eléctricas. El público, avisado por la prensa y las revistas ilustradas, visita diariamente este museo, pasando primero la hermosa cancela de hierro, subiendo las espaciosas escaleras rodeadas de arbolado y penetrando en el local de la exposición, como penetraría en un palacio.

El señor Sorolla, muy emocionado, pondera así su éxito: «Parece que me encuentro en pleno sueño de las mil y una noches. Veo—dice—la multitud de gente que viene á ver mis pinturas; me leen los sueltos y artículos de los periódicos y revistas que hablan entusiasmados de mis obras y del arte español contemporáneo; artistas y personajes admiradores de este arte me escriben en términos respetuosos; me veo obsequiado con banquetes y reuniones de personas que quieren conocerme y me hablan con cortesía halagadora; los museos de otras ciudades me piden ver esta exposición instalada en aquellos lugares. Yo no podía imaginar un éxito tan extraordinario.» No es música celestial lo que experimenta y dice el señor Sorolla, pues es bien positivo que ha vendido muchos cuadros, precisamente los más importantes. La misma Sociedad Hispana se ha mostrado muy celosa de sus propósitos fundamentales, comprando tres grandes cuadros; el Museo Metropolitano y el de Buffalo también han hecho varias compras, lo mismo que algunos millonarios amantes del arte.

Y, entre tanto, el señor Sorolla pinta retratos y más retratos; su exposición acabará el día 8 y en seguida se instalarán las obras del pintor Zuloaga, que están actualmente expuestas en Buffalo; su exposición comenzará el día 21, en el mismo Museo Hispano.»

De Marruecos

Se ha publicado en Inglaterra un libro original del corresponsal de guerra del *Times* en Marruecos con el general D'Amadeu.

De dicho libro entresacamos los siguientes párrafos:

«Puede decirse, en general, que las tres cualidades que caracterizan á las tropas francesas en campaña, son: la facilidad de prescindir de bagajes, su resistencia en la marcha y la inagotable alegría.

«El soldado francés de Infantería lleva á cuestas una casa entera con cocina, repostería bien provista, bodega y provisión de leña.

«Al llegar á un punto de parada puede, en un abrir y cerrar de ojos, levantar su tienda, encender fuego y hacer hervir el puchero.

En cuanto á los oficiales, es de notar que mantienen la disciplina fuera de los actos de servicio y aun en el cuarto de banderas.»

Hablando de la política francesa en Casa Blanca, dice luego:

«El solo error cometido por los franceses—si error ha habido—estaba en haber demostrado al enemigo exagerada filantropía. He oído decir al general d'Amadeu teniendo los moros á su merced: «*Cesad el fuego, hemos muerto bastante hoy*». Esta orden es típica y podría servir de divisa á todo el destacamento de desembarco.»

Estudiando el porvenir, dice finalmente:

«Si Francia consiente en ocupar Marruecos, bajo la forma de un protectorado de hecho, sin atentar á la libertad comercial; si, en una palabra, procede como nosotros en Egipto, tendrá que sufrir durante diez años algunos actos parciales de bandidaje; pero transcurrido este tiempo, el país quedará tan tranquilo co-

CINEMATÓGRAFO

DEX

CASINO DE OBREROS DE UNION REPUBLICANA

Sesiones con vistas fijas, los lunes, jueves, sábado y domingos.

Estreno de películas todos los días.

ENTRADA GENERAL: 0'15 PTAS.

mo Argelia. Fez y Mogador rivalizarán con Niza y Argel, como punto de reunión del mundo elegante; carreteras y ferrocarriles recorrerán las gargantas del Atlas y atravesarán las soledades del Sahara. Tal vez veríamos realizarse el ensueño de algunos ingenieros franceses y los viajeros para la América del Sud irían en expreso desde Ceuta á Dakar y desde allí irían á Pernambuco en cinco días por medio de trasatlánticos con turbinas.

—Los árabes continúan atacando los buques que circulan por el río Egritis. Un vapor ha tenido que suspender el servicio á consecuencia del ataque de que fué objeto el martes último, conduciendo á bordo al cónsul de Inglaterra.

Otra embarcación que llevaba cien soldados á Bonorah fué acribillada á balazos. Las tropas contestaron, pero la ametralladora quedó muy pronto inutilizada, consiguiendo el buque con grandes dificultades llegar al puerto de destino.

Crónica local

Sabemos que la Cámara de Comercio de esta Plaza está practicando gestiones para que sea declarada de servicio permanente la Estación telegráfica de esta ciudad.

Celebraremos que la Cámara vea realizado su objeto, consiguiendo una mejora de tanta importancia para el público. A ella tenemos indudablemente, derecho, pues estamos seguros que son muchas las poblaciones de España que cuentan con Estación telegráfica permanente y no tienen el movimiento de despachos que se registran en esta ciudad.

Como demostración de ello consignaremos los siguientes datos, con referencia al pasado año 1908.

Durante el mismo se expidieron 9.682 telegramas privados y 2.660 oficiales para España y 406 para el Extranjero. — Total 12.748 despachos.

Y se recibieron 11.954 telegramas privados y 3.152 oficiales procedentes de España, y 533 del Extranjero. — Total 15.639 despachos.

Además, se registraron 7.619 telegramas de escalas.

Total general de telegramas expedidos y recibidos en la Estación de Mahón durante el pasado año, 36.006 ó sea, cerca de 100 despachos diarios.

Foot-ball.—Es probable que el lunes próximo llegue á esta ciudad el team *Robur* de Ciudadela con objeto de jugar uno ó dos partidos con el *Club Mahonés*.

Ayer se telegrafió al equipo argelino *Arlequin* para que pasen á esta ciudad con objeto de jugar el anunciado *match* con el *Club Mahonés* de *Foot-ball*.

El partido es casi seguro que se jugará el jueves día 15 del corriente.

El número 13 de la tercera serie de la revista «La Escuela y el Hogar», que publica en Ciudadela nuestro estimado amigo don Juan Bene-

jam, contiene el siguiente sumario: «Enseñanza integral, III.—Desde el hogar.—Conocimientos útiles.—Pauta para la enseñanza social religiosa.—Conocimientos de la vida.—Ejercicios de lenguaje.—Ejercicios de cálculo.—Variedades.—Notas bibliográficas.

Vapor correo.—De Barcelona con escalas es esperado en las primeras de la tarde de hoy el vapor correo *Monte-Toro*.

Nos escriben de Alayor dándonos cuenta de los progresos que va realizando la Sociedad «Treinta de Febrero» de aquella villa.

Dicha Sociedad tiene proyectada una excursión á la Cala de *Santa Galdana* para el lunes 12 del corriente siendo ya unos 120 socios los inscritos para tomar parte en la misma que saldrá del mismo local á las 5 de la mañana parando en Mercadal 20 minutos, saliendo para Ferrerías en donde también pararán unos 30 minutos para almorzar.

Salida para la Cala, comiendo en dicho punto á la una, y regresando al anochecer para Alayor.

Esta Sociedad no repara en gastos ni sacrificios para mayor divertimento de sus socios, contando con varias secciones para ello; entre las mismas figura un completo orfeón para el cual acaba de adquirir en Barcelona un piano último modelo y en breve debutará en la misma una completa compañía de género chico.

Por contar actualmente con un número extraordinario de socios, acaba de alquilar, mediante compromiso por varios años un bonito y espacioso local adecuado, en el punto más céntrico de la población.

El domingo día 11 inaugurará la temporada de baile. Habrá restaurant abierto á todas horas.

En el vapor «Isla de Menorca» embarcó ayer para Barcelona el Dr. D. Gaspar Baldó, médico cirujano, jefe del Consejo médico de la Sociedad anónima de seguros de enfermedad «Patria» domiciliada en aquel capital, que se hallaba en esta desde el viernes último, con objeto de hacer una visita de inspección á los muchos enfermos que tiene dicha compañía en Mahón; quedando altamente satisfecho del resultado de la misma.

Pasajeros salidos en la tarde de ayer para Barcelona á bordo del vapor correo «Isla de Menorca».

Don Lorenzo Arguimbau; Juan Lucena; Francisco Reurer; Catalina Triay; Teresa Batista; Teresa Escuder; dos padres salesianos; un carabinero y esposa; Miguel Pons; Juan Capó; Francisca Pons; hija; Tomás Pérez del Pulgar; María Moll; Margarita Pons; Clodomiro Muñoz; José Cánovas; José Comas; Adolfo Soles; José Coll; Antonio Batalla; Vicente Giménez; Gaspar Baldó; Juan Meliá; Juan Mascaró; Carlos Mercadal; Jacoba Vázquez; Juan Puig; Antonio Codina y un menor; María Batone; Manuel Martínez; Antonio Sintés; Antonia Seguí; Juana Pons; José Pascual;

Eduardo Manuel; Juan Braw; José María Tutzo; Julio Sánchez y esposa; Ignacio Sánchez.—Total 44.

Carga embarada en dicho buque:

33 cajas y 8 paquetes calzado; 78 cajas queso; 4 cajas quincalla; 2 bultos tejidos; 15 bultos huevos; 3 bultos embutidos; 14 jaulas aves; 2 jaulas palomas; 12 sacos harina; 14 filtradores piedra; 4 bultos papel; 3 bultos ropa; 1 fardo suela; 7 fardos bacalao; 2 bultos pieles; 1 caja jabón; 5 bultos maquinaria; 1 caja carteles; 6 bultos monederos y 4 cajas pescado.

MATADERO

Reses sacrificadas el día 2 de Abril.—1 Buey, 307 kilos, Barcelona; 1 id., 331 idem, Barcelona; 1 ternero, 357 id., Barcelona; 1 id., 232 id., Bintalfa; 1 id., 147 idem, Antonio Carreras, (Llumesanas); 4 carneros, 42 id., Mungofre Nou; 2 corderos, 18 id., Estancia de Millá; 6 id., 66 idem, Juan Ginart; 2 id., 23 id., Turrubey Vey, (Alayor); 1 id., 12 id., Propio; 2 id., 18 id., Propio; 2 id., 26 id., Juan Mercadal; (Alayor); 4 cabras, 60 idem, Juan Mercadal, (Alayor); 3 cerdos, 224 id.

Día 3.—1 buey, 320 kilos, Barcelona; 1 id., 190 id., Turraube, (Ciudadela); 1 ternero, 224 id., Turnellí de Cristóbal; 1 id., 98 id., Juan Mercadal, (Mercadal); 1 id., 171 id., Miguel Mascaró, (Alayor); 1 id., 312 id., Toraxa de Tomaset, (Villa-Carlos); 4 carneros, 51 id., Mungofre Nou; 3 id., 27 id., San Rafael, (Alayor); 1 id., 10 id., Turrubey Vey, (Alayor); 2 idem 23 id., Alcaufá Vey, (San Luís); 4 id. y 2 cabras, 113 id., Juan Mercadal, (Alayor); 5 id., 35 id., Esteva Palliser; 6 cerdos, 267 id.

Día 4.—1 buey, 396 kilos, Barcelona; 1 ternero, 146 id., Estancia Binidali; 1 id., 134 id., José Metsina, (Llumesanas); 3 carneros, 28 id., San Rafael, (Alayor); 3 id., 56 id., Forme Vey; 3 idem, 37 id., se Cudía; 1 id. y 2 cabras, Juan Mercadal, (Alayor); 5 id., 43 idem, Esteva Palliser; 1 id., 7 id., Jaime Begú; 1 cerdo, 75 id.

Día 5.—1 buey, 288 kilos, Barcelona; 1 vaca, 228 id., Propio; 1 ternero, 161 idem, Juan Mercadal, (Alayor); 1 idem, 140 id., Puymal Vey; 6 carneros, 48 idem, de Fufone; 6 id., 73 id., Turduñell de Baix; 5 id., 50 id., se Escallé; 1 id., 18 id., Forme Vey; 4 id., 63 idem, Binichiquet; 4 cerdos, 324 id.

En la Corsetería de la calle del Rosario número 11 está expuesto por ocho días un elegante corsé forma

REINA VICTORIA

confeccionado por la dueña de dicho establecimiento.

CRÉDITO MERCANTIL DE MENORCA

Con motivo de las fiestas de Semana Santa se pone en conocimiento del público que esta Sociedad tendrá cerradas sus oficinas desde el jueves á las 12 hasta el sábado á las 9 de la mañana.

El gerente,
Diego Jover.

ALCALDIA DE MAHÓN

CONSUMOS

La Junta administrativa de consumos en sesión celebrada ayer acordó imponer la multa del triple con cuarenta centésimas de los derechos y recargos á las siete cajas de petróleo aprehendidas en la noche del día 24 del pasado mes de Marzo en el huerto de la casa n.º 168 de la calle Cos de Gracia, por los dependientes del resguardo.

Lo que á los efectos del art. 184 del Reglamento del ramo, se notifica por medio de este periódico á quien ó quienes puedan ser los dueños de la citada especie aprehendida.

Mahón 6 de Abril de 1909.—El Alcalde-Presidente, José M. Mercadal.

BANCO DE MAHÓN

Con motivo de la solemnidad de los próximos días, estas oficinas permanecerán cerradas desde las 12 del jueves hasta las nueve del sábado.

Mahón 7 de Abril de 1909.—Por el Banco de Mahón.—El Director Gerente, Antonio Pons Olives.

SOCIEDAD «TEATRO DE VERANO»

Acordada por esta sociedad la venta en concurso del teatro que posee en el arranque de la carretera de San Luís, con todos sus enseres y adherentes, se abre dicho concurso por cinco días que terminarán el sábado diez del actual, á las cinco de la tarde, pudiendo las personas que deseen hacer proposición presentarla en pliego cerrado hasta dicha hora en el despacho del procurador don Guillermo Gofalons, Angel 10.

La Comisión al efecto nombrada se reservará, en uso de las facultades que se le han concedido, íntegra libertad para aceptar ó desechar los pliegos que fueren presentados, así como para proponer las modificaciones que, al interés de la sociedad, considere convenientes.

OPERARIAS Y APRENDIZAS.—Senecesan en la Corsetería «La Barcelonesa» de la calle del Rosario número 11.

Ganarán desde luego semanal.

COTIZACIÓN OFICIAL

5% interior.	102'50
4% amortizable.	88'05
Banco de España.	455'00
Tabacos.	395'00
París vista.	11'55 á 11'65
Londres vista.	28'08 á 28'09

Noticias de todas partes

Contra los judíos

Teheran.—Continúa la desorganización en el Imperio del Sah.

Revolucionarios y realistas combaten con ardor, y las turbas se entregan á toda clase de excesos.

El barrio israelista de Kumanahah ha sido saqueado por el populacho, que se ha ensañado con sus habitantes.

También en Mesheol han ocurrido graves desórdenes.

Un súbdito ruso ha sido asesinado por las turbas.

Consejero destituido

Berlín.—El consejero Martin, autor del folleto «El kaiser y el Príncipe Bülow», cuya publicación hizo tanto ruido, por sus alusiones al poder personal, acaba de ser destituido de su cargo.

La política alemana en Marruecos

La parte del discurso pronunciado por el príncipe Bulow sobre la política internacional del imperio en el Parlamento de Berlín que más nos interesa á los españoles es la que se refiere á Marruecos, sobre la cual señaló el canciller el daño enorme que habría resultado y resultaría para los intereses franceses y alemanes en aquel país africano, de estallar conflictos entre las dos naciones y por esto se hizo entre los Gobiernos de Berlín y París un convenio cuyo objetivo es puramente de reconciliación entre los pueblos alemán y francés.

Rechazó también el príncipe la acusación de que es objeto de falta de continuidad en su política en Marruecos, declarando que Alemania no tiene en Marruecos intereses políticos, mientras que los tiene Francia y muy importantes.

Estación para dirigibles

Nueva York.—En la terraza del hotel Altor ha quedado instalada la primera estación para dirigibles.

En ella encontrarán los aeronautas que cruzan el espacio provisiones de gas y esencia para los motores de sus dirigibles.

Otras estaciones análogas quedarán instaladas en breve.

Las sufraguitas

Londres.—Alanocheer, un grupo numeroso de sufraguitas intentó penetrar en la Cámara de los Comunes.

La Policía tuvo confidencias del acto que trataban de realizar las partidarias decididas del voto á las mujeres y adoptó las debidas precauciones.

Se aumentó el número de agentes que guardaban las entradas del palacio de las Cámaras, con la consigna de disolver á las manifestantes y de detener tan sólo á las que agredieran á los representantes de la autoridad.

Las sufraguitas tuvieron que desistir de su intento ante la masa de agentes que les impidió la entrada.

Algunas trataron de abrirse paso á viva fuerza, siendo detenidas nueve de las asaltantes.

Motín militar

Constantinopla.—Se han amotinado los zuavos alojados en los cuarteles, cerca de Yildiz.

El pretexto del motín fué el haberse dado orden de incorporarse á su batallón á los soldados procedentes de Anatolia.

Después de haber sido cercados por fuerzas superiores, los zuavos se rindieron.

El hambre en Turquía

Constantinopla.—El hambre hace estragos en algunas regiones del imperio.

La carestía de víveres es espantosa. En el Sandjat de Ipek hay más de 30.000 personas que carecen de subsistencias.

El Gobierno otomano estudia el medio de contribuir al alivio de estos desgraciados.

Oferta de Alemania

San Petersburgo.—Según una nota que ha sido comunicada desde Teherán, el Gobierno alemán ha ofrecido su mediación para terminar el conflicto entre los constitucionales y el Sah.

La noticia ha causado mal efecto en todos los centros políticos, porque semejante iniciativa prescinde del acuerdo existente entre Rusia é Inglaterra, que son las Potencias interesadas en la solución del problema político planteado en Persia.

Témese que Alemania proceda con miras particulares al ofrecer su inesperada mediación.

El telégrafo sin hilos

Londres.—Un telegrama de Sydney (Escocia), que publica el «Daily Mail», participa que la estación del telégrafo sin hilos en Glacé Barky ha conseguido comunicar directamente con París.

Lo que se gana en correos y telégrafos

—Desde 1897 á 1909 los Estados Unidos han aumentado sus gastos en los servicios de Correos y Telégrafos desde 409.566.000 francos á 923.679.000. Alemania, en igual periodo, desde 385 millones 168.000 á 704.703.000. Inglaterra 207 millones 978.000 á 356.756.000, y Francia desde 179.451.000 á 271.598.000.

En los Estados Unidos representa actualmente una proporción anual de 10'25 francos por habitante; en Alemania 11'20; en la Gran Bretaña 8'10 y en Francia 6'90.

Francia obtiene un beneficio de 15 por ciento en la explotación de sus servicios; postal, telegráfica y telefónico, Alemania un 12 por ciento, y los Estados Unidos un 6 por ciento.

La cuestión balkánica

Londres.—Los reservistas serbios serán licenciados y podrán volver á sus hogares en seguida.

A causa de haber sido reconocida la anexión de la Bosnia, veinticinco altos funcionarios rusos declinaron la invitación que habían recibido para concurrir á un banquete en la Embajada de Alemania en San Petersburgo,

Servia acepta íntegramente el proyecto de la nota presentada por las potencias.

SERVICIO TELEGRAFICO DE LA VOZ DE MENORCA

Desbandada de políticos

Barcelona 7, 4'00.

Con motivo de las vacaciones parlamentarias de Semana Santa y Pascua son muchos los políticos que marchan á sus provincias respectivas y algunos otros al extranjero.

Puede decirse que la desbandada es general, notándose gran desahimación en los círculos políticos.

Roosevelt en Italia

Barcelona 7, 4'15.

El ex-presidente de los Estados Unidos llegó á Nápoles desde donde marchó en seguida á Messina para cumplimentar á los reyes de Italia.

Estos han sido aclamadísimos por el pueblo.

Las mujeres postrábanse á su paso dirigiendo palabras de gratitud.

La reina Elena mostrábase en extremo conmovida llegando á saltarle las lágrimas.

La Junta de la escuadra

Barcelona 7, 4'30.

La Junta Consultiva para la construcción de la nueva escuadra ha terminado el estudio de las reformas que promete introducir la casa Vickers de Inglaterra.

Reinan pesimismo, creyéndose que el esfuerzo que representa para la nación la construcción de buques tan costosos será casi totalmente perdido por las malas condiciones que reunirán éstos.

Visita comentada.—Maura de paseo

Barcelona 7, 4'45.

El señor Montero Ríos ha cumplimentado á los Reyes mostrándose en extremo reservado acerca de lo que trataron en la conferencia.

El Presidente del Consejo ha marchado en automóvil para Salamanca, desde donde piensa dirigirse luego á Sevilla, al objeto de presenciar las célebres procesiones que se celebran por Semana Santa en esta última ciudad.

Lacierva tiene miedo

Barcelona 7, 5'00.

El ministro de la Gobernación señor Lacierva ha negado el permiso que tenían solicitado los señores Galdós y Dicenta para celebrar una merienda el domingo 18, como protesta contra el Gobierno cuyo acto prometía revestir excepcional importancia lo mismo en Madrid que en provincias.

La resolución del señor Lacierva ha sido objeto de muchos comentarios.

Aumento en el presupuesto de Guerra.—Melquiades á Portugal.

Barcelona 7, 5'15.

Asegúrase que el Ministro de la Guerra señor Linares ha introducido considerables aumentos en el presupuesto de su departamento.

El señor Melquiades Alvarez ha marchado á Portugal.

Telegrama de «La Marítima»

Barcelona 7, 8'00.

«Isla de Menorca» llegado seis y media sin novedad.—Ginart.

LA BARCELONESA

Taller de Consetería
á cargo de

María Rodamilans de Gassó

Esta industrial ha tenido establecimiento abierto del mismo ramo y con el mismo nombre, durante diez años en la capital de Lérida, habiendo adquirido sus primeros conocimientos en uno de los principales talleres de Barcelona.

Y tiene el gusto de ofrecer sus servicios á las distinguidas señoras de esta ciudad, en todo cuanto se refiera al ramo de consetería y sus similares, comprometiéndose á confeccionar toda clase de encargos, así como á verificar las composturas que se le encomienden.

Los trabajos de confección serán ejecutados con la perfección que actualmente rige en este importante ramo, adaptándose al estilo más moderno de acuerdo con las prescripciones más higiénicas.

Corsés á medida para Señoras desde 3 pesetas uno.
Se pasa á domicilio, previo aviso, si así se desea.

Precios económicos

11, ROSARIO, 11 MAHON

COLEGIO ROSELLÓ

Fundado en 13 Junio de 1890

Calle de la Lana, n.º 2-Mañón

Hombres
Jovencitos
Jovencitas
Niños y niñas

1'60 pesetas al mes.
1'60 »
1'60 »
1'60 »

cuadernos y demás material

Se dan gratis todos los libros necesarios.

Los niños y niñas son acompañados ida y vuelta.

La Motosacoche

Motocicleta ligera, pesa solamente 35 kilos; con magneto y horquilla elástica; fabricación suiza; la última palabra de la mecánica; se está ensayando en el ejército español dando brillantes resultados; tiene un andar de 40 kilómetros por hora.

Las utilidades más grandes que tiene son las siguientes: Que gasta un litro de motonafta por cada 45 kilómetros, permite muy fácilmente ir á pedal si se le para el motor, y que por mediación de un sarsor, nunca patina la correa.

Para verla e informarse de ella, dirigirse á la relojería La Suiza, Nueva, n.º 17, Mahón.

EL CRONOMETRO!

Relojería de LAZARO PASTOR

Castillo, 2

En este establecimiento se arreglan toda clase de relojes por finos y complicados que sean.

También se componen máquinas de escribir, gramofonos, cajas de música, etc., etc.

Se hacen toda clase de grabados.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia.

Castillo, 2-Mañón

Verdadera ganga

En la plaza de la Explanada, n.º 54, tienda hay 14 bicicletas para vender por ausentarse su dueño.

Hay también dos acordeones italianos y un gramophone con 28 discos. Se arrendará también la tienda si hay quien lo desee, comprando las bicicletas.

Dirigirse á la calle de las Moreras, n.º 48.

Primera Comunión

A todos los niños y niñas que se retraten en traje de Primera Comunión, y encarguen las fotografías de 1.ª clase, la primera copia (aunque solamente encarguen una, se les hará sobre paleta, sobre alegoría, ó en marca «Fashionable» en colores y como verdadero obsequio. Además de lo expuesto, á cada uno, se le regalarán también 3 postales surtidas (una de ellas en colores) y un Cromo-Recordatorio de Primera Comunión.

RETRATOS DESDE 1 REAL DE VELLÓN Á 5 DUROS!

6 postales de mucha fuerza, pesetas 3'00.
5'00.

¡A los fabricantes de monederos!

Fotografías de 17 por 1 centímetros, hechas exprés para calados de cierres de monederos, se hacen sobre un cierre de plata dibujo que se presenta á pesetas 8'00 el 100. De otros tamaños, á precios reducidos y convenientes.

12 retratos tamaño visita, pesetas 4'00.
Además de estos trabajos, en este antiguo (el más antiguo de esta isla) taller también se hacen Catálogos de monederos á precios nunca vistos.

Fijense bien, los señores fabricantes mentados, que todos los procedimientos de impresión, ya sean grabados, fotonía, fotograbado, etc. etc. por bien acabados que estén, nunca dan el detalle que da una buena fotografía, y esto solamente ya basta, para recomendar este procedimiento, en vez de aquel, por su superioridad en detalles, y en cuanto á precios, comparad los que ya llevo citados en este anuncio y no titubearéis en darme la razón.

Taller fotográfico de Femenias

(GASA FUNDADA EN 1869)

plaza de la Miranda, número 4

Se retrata todos los días, incluso festivos y domingos, desde las 9 mañana á 5 tarde.

(Véase el muestrario situado en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte).

Ya llegó la hora

Nuestro amigo don P. Sturla se propone publicar un Portfolio de vistas fotográficas de Menorca.

La publicación se hará por cuadernos quincenales de 6 hojas tamaño 23 por 30 centímetros componiéndose cada uno de ellos de cinco fotografías de 18 por 24, y dos de 13 por 18, conteniendo todo lo más notable de la isla; de manera que el coleccionador tenga un portfolio completo de Menorca.

De momento podemos adelantar que irán apareciendo los asuntos siguientes:

- Las iglesias más notables.
- Todas las torres antiguas.
- Fiestas populares.
- Plazas y calles principales.
- Fábricas y talleres.
- Costumbres populares.
- Los mejores edificios.
- Todos los talayots.

- Objetos curiosos.
- Paisajes y sitios pintorescos.
- Faros y atalayas.
- Cuarteles.
- Paseos.
- Buques que visiten nuestro puerto, y todos los sucesos de actualidad dignos de mención.

PRECIOS

Por suscripción. Cada cuaderno	1'50 ptas.
Número suelto ó atrasado	2'00 »
Fotografía suelta.	0'50 »

Administración: P. Sturla-Castillo, 27.-MAHÓN.

NOTA.—Para las suscripciones se suplica avisen con ocho días de anticipación.

Para los viernes de Cuaresma

Se encontrarán en la confitería de Cardona y en la sucursal, que tiene establecida en la calle Nueva, frente el casino La Unión, los tan ricos pasteles de marisco.

Dulces para postre

ARANJAT

Todos los domingos dulces de Natilla.

San Roque, 35

CARBARO

Habiéndose recibido de la fábrica Electro-Química Aragonesa gran cantidad de carburo, que por sí solo se recomienda, se venderá á precios convencionales en partidas y al por menor á 0'60 pesetas el kilo.

De venta en la Ferretería, Cristalería y Pinturas de GABRIEL COLL, Doctor Orfila, 38, —Mahón.